

Situación de la mortalidad infantil y adulta en Colombia

- *Por primera vez la ENDS 2015 entrega información relacionada en relación con la mortalidad adulta.*
- *La mortalidad infantil de la zona rural es 1,5 veces más alta que la tasa de la zona urbana.*
- *La tasa de mortalidad neonatal 3,6 veces más en los nacimientos de mujeres de 40-49 años.*

Bogotá (D.C.), 12 de diciembre de 2016.- En todas sus versiones, la Encuesta Nacional de Demografía y Salud en Colombia ha generado información sobre el nivel y las estructuras de mortalidad infantil y de la niñez. Para el 2015, por primera vez la encuesta entrega información relacionada con la mortalidad adulta, y se constituye en un aporte de gran trascendencia para las decisiones de políticas públicas.

Se incorporaron preguntas que permiten las estimaciones indirectas de mortalidad adulta, además de las que ya se tenían para la mortalidad infantil y en la niñez.

En este sentido la mortalidad infantil en Colombia que hace referencia a la probabilidad de morir durante el primer año de vida viene en descenso progresivo desde 1990 con una tasa de 27 por mil nacidos vivos, hasta 14 en el 2015. En 2015 la mortalidad infantil de la zona rural es 1,5 veces más alta que la tasa de la zona urbana y se presenta con mayor frecuencia en las mujeres de estratos más bajos sin ningún tipo de educación.

Sucede algo similar con la mortalidad en la niñez que corresponde a la probabilidad de morir antes de cumplir cinco años, ya que ha tenido una disminución a nivel rural del 55 %, sin embargo este no ha sido un comportamiento regular en el período.

En cuanto a la mortalidad neonatal –es decir la probabilidad de morir durante el primer mes de vida- es 3,6 veces más alta en los nacimientos de mujeres de 40-49 años, frente a los nacimientos de madres menores de 20 años. Las principales causas son malformaciones congénitas, prematuridad, bajo peso, asfixia neonatal, infecciones, acceso y desarrollo

de servicios neonatales de alta complejidad, calidad del control prenatal, cobertura de las primeras consultas del recién nacido, adherencia a la lactancia materna y salud materna.

Por otro lado, la ENDS 2015 evidenció que la mortalidad perinatal –que corresponde al resultado de las condiciones de acceso a servicios de salud materno perinatales, a las características biológicas, sociales y de salud de la madre, a los cuidados prenatales y de atención del parto- es 3 veces más alta en los nacimientos de mujeres de 40 a 49 años frente a madres menores de 20 años y en el quintil más bajo de riqueza.

Mortalidad adulta

La ENDS 2015 evidenció que la mortalidad adulta –es decir, la probabilidad de morir entre los 13 y los 49 años- también ha venido generado una gran importancia en Colombia dadas las condiciones de envejecimiento de la población, atribuida al mejoramiento de las condiciones sanitarias, a los avances y desarrollos tecnológicos y científicos de la medicina, al mejoramiento de las condiciones ambientales y a los logros de la población en el mejoramiento de su nivel de vida.

A partir de la información recopilada por la ENDS 2015 sobre las defunciones ocurridas en el hogar en los últimos 12 meses, se identificaron 165 defunciones de hombres, que correspondieron al 0,35 % del total de los hombres, y 91 defunciones de mujer, que correspondieron al 0,17 % del total de las mujeres.

De acuerdo con lo anterior, en materia de mortalidad adulta se observa la mayor mortalidad en hombres especialmente en los grupos de 20 a 29 años de edad y una tendencia general del aumento de la mortalidad con la edad en ambos sexos. La tasa de mortalidad de 15 a 49 años de hombres es de 3,08 por mil personas exposición y la tasa de mortalidad de mujeres en ese mismo grupo de edad es de 1,35.